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就种“一亩三分地”的农民也要解放思想？
我相信，只要我们拿出30年前凤阳农民改革的勇气来继续解放思想，就一定能够通过农

业农村体制机制的创新释放出强大动力，推动农村生产力的更大解放、更快发展。

网友“老玉米”：我是一位乡干部，整天
与农民打交道，有些农民就问我，我就种这

“一亩三分地”，有啥思想要解放。农民该怎
样解放思想？

徐光春：河南是一个农业大省，破解
“三农”难题，既需要各级党委、政府继续解
放思想，以新的思路、新的举措谋划“三农”
工作，同时也需要广大农民自己解放思想。

农民是社会主义新农村建设的主体，
归根结底，农村的繁荣发展、农民的幸福美
好生活都还要靠农民自己的双手去创造。
实际上，广大农民在继续解放思想方面大
有文章可做。比如，富余劳动力可以进城
打工，挣了票子、换了脑子后可以带技术、
带资金回乡创业。种地农民可以学习先进
的科学技术、广泛应用先进的农业科技成
果，用现代工业理念管理农业，提高资源利
用效率，增加收入，等等。同时也可以通过
土地流转，搞规模经营。我省安阳县的农

民通过土地流转，可以拿到转包金、经营工
资、外出务工收入等三份钱，大大提高了收
入。现在凤阳等地正在尝试发展农民专业
合作组织，探索农业规模化、集约化发展的
新路。

我看到，有一个叫“跟我回中原”的网
友，提出要“推行大村庄制”，这个提议值得
探索，前不久我在原阳县调研时，白庙村的
做法给我留下了深刻印象。这个村通过对7
个自然村进行整合，不仅建设和规划了新村，
还置换出土地870亩，而且形成了有自己特
色的产业，在新农村建设中走在了前面。

所以说，广大农村基层干部和农民处
于改革实践的第一线，最有探索的条件也
最具有发言权。我相信，只要我们拿出 30
年前凤阳农民改革的勇气来继续解放思
想，就一定能够通过农业农村体制机制的
创新释放出强大动力，推动农村生产力的
更大解放、更快发展。

问答摘录

我们又多了一个“书记网友”

中原崛起怎样保证局部不塌陷？
如果要让我给这些地方开药方的话，就是“三味药”，第一味药是“无中生有”，第二味药

是“就地寻宝”，第三味药是“全民创业”。

网友“韩中玉”：我们老家是豫东的一个
贫困地区，一无资源，二无人才，怎样才能使中
原崛起，而我们这里局部不塌陷下去呢？

徐光春：从全省看，有一些与你所在的
地方情况相似的贫困地区。从历史角度分
析，这些地方都是一无资金、二无基础、三
无人才的“三无”地区，这是制约经济发展
的客观原因。

从深层次分析，这些地区的贫穷也有
其主观原因，主要是穷在思想上。如果说
物质上穷是制约经济发展、人民致富的重
要原因的话，那么思想上的穷，则是制约经
济发展、人民致富的根本原因。思想上穷
了，思想就不会解放，发展意识就不强，思
路就不清，依赖心理、“等靠要”思想就会加
重。同时，思想上穷必然带来物质上穷，物
质上穷又导致精神上穷。俗话说，“人穷志
短”。由于太穷了，很多人就觉得发展没有
前途，没有办法解决遇到的问题，只好安于
现状、得过且过，就丧失了改变落后面貌的
信心，丧失了创业的精神。

我省的镇平县不产玉却是“中国玉雕
之乡”，蚕丝不多却是“中国地毯之乡”，水

面不大却是“中国金鱼之乡”。靠的是什
么？靠的就是解放思想。

所以，如果要让我给这些地方开药方
的话，就是“三味药”。

第一味药是“无中生有”。像镇平那
样，破除消极无为的心理和唯条件论的观
念，跳出原来的发展思路和发展模式，没有
条件想法创造有利条件，没有优势努力创
造后发优势。

第二味药是“就地寻宝”。任何地方都有
自身的特色、自身的优势，甚至可以说没特色
本身也是一种特色，关键是挖掘特色、创造特
色、放大特色，增强内生发展动力。比如，头
发每个人都有，每个地方都有，许昌县就在头
发资源上做文章，大力发展发制品，瑞贝卡公
司已成为世界最大发制品生产企业。

第三味药是“全民创业”。每一个人都
有创业的潜能，每一个人都有创业的欲望，
要加大引导力度，强化创业理念、弘扬创业
精神，掀起全民创业的热潮。我省的固始
县是一个国家级贫困县，就靠全民创业与
发展劳务经济，成为我省县域经济发展中
一道亮丽的风景线。

是不是给干部多加一些解放思想的压力？
为防止大讨论活动虚化泛化、走形式走过场，我们通过加强成效考评，要求各

地各单位真正做到“五个见成效”，就是在理论武装上见成效，在思想认识上见成
效，在解决问题上见成效，在决策部署上见成效，在发展实践上见成效。

网友“寒江雪”：河南思想不解放关键
在于促使思想解放的制度不健全，没有督
促和约束机制，从而造成官员即使思想不
解放也不会有什么压力。如何确保思想
解放大讨论活动取得扎实成效，防止陷入
空对空的状况？

徐光春：再英明的决策、再伟大的设
想，如果不能落实，都只是空中楼阁，没有
多少意义。

为确保大讨论活动不走过场，不流于
形式，我们专门召开全省电视电话会议进
行动员，并下发了大讨论活动方案，对每
一个步骤都有要求，对每一个阶段都有
部署，对每一个环节都有安排。同时，我
们还着力强化“三项机制”，确保大讨论
活动扎实开展。第一，强化领导带头机
制。就是要做到“三个带头”。首先，领
导机关带头。其次，领导干部带头。第
三，主要领导带头。为实现这“三个带
头”，省委常委会将在全省大讨论活动中，
就自身的解放思想问题进行学习、查摆和
整改工作，有关情况将在媒体上公布。

第二是强化督促指导机制。省委成立

了大讨论活动领导小组，向省辖市和省直机
关分别派出督导组，重点督导大讨论活动的
组织领导、工作部署、实际效果，特别是查找
和解决突出问题的情况。对重视不够、组织
不力、措施不到位、成效不明显的单位，将给
予通报批评。各省辖市党委也向所属县
（市）、区派出督导组，督促指导活动开展。

第三是强化成效考核机制。为防止大
讨论活动虚化泛化、走形式走过场，我们
通过加强成效考评，要求各地各单位真正
做到“五个见成效”，就是在理论武装上见
成效，在思想认识上见成效，在解决问题
上见成效，在决策部署上见成效，在发展实
践上见成效。

在这次活动中，我们将树立一批解放
思想、改革开放、科学发展的先进典型，同
时也要认真总结各地各部门的经验，进一
步完善相关制度，建立继续解放思想的长
效机制。这位网友刚才说的给干部多加一
些解放思想的压力，抓一些思想不解放的
典型，这都是对的，我们会认真考虑。也希
望大家在建立完善继续解放思想的长效机
制方面多给我们提一些意见和建议。

网友万条留言发帖想和书记聊聊
来自大河网的统计结果显示，徐光春要通

过“河南在线对话”和网友交流的消息发布后，
3天时间内通过短信留言和论坛发帖及电子邮
件回复的信息近万条。

“这是个不小的数字，表明徐书记在网络上
人气值很高，有不少的网友‘粉丝’。”昨日的谈话
栏目主持人——河南日报报业集团党委书记、
董事长、社长、高级编辑朱夏炎说，对于这么多

的建议，他归纳了一下，有这么几类：一是支持
开展这项活动，认为在河南非常有必要，能够有
力地促进科学发展；二是对继续解放思想提出
了一些问题，希望徐光春书记能给大家作个解
答，有些问题很有代表性，对推进解放思想大讨
论很有帮助；三是提出了发展中的一些问题，多
数是对河南发展的善意提醒，比如“三农”问题、
郑州的城市建设问题、教育问题、环保问题等。

网友评价

在线访谈结束时，网友跟帖已达数千
条，网友称赞省委、省政府主要领导通过网
络了解民意，本身就体现了解放思想，也预
祝“河南在线对话”这条民意线、民智线、民

生线越办越好，让“民”与“官”的沟通更加自
由顺畅。

许多网友兴奋地称“我们又多了一个书记
网友”，并希望徐书记多到论坛里走走。


